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«J'espere que la Suisse sera partie prenante»
Internet

Depuis novembre 2004, Andris Piebalgs est commissaire europeen ä I'energie. L'annee derniere, les
Commission europeenne, Direction

generale Energie et transports: chefs d'Etat et de gouvernement europeens ont decide de collaborer plus etroitement en matiere

http://ec.europa.eu/energy/index_ de politique energetique. Le poste d'Andris Piebalgs a ainsi gagne enormement d'importance sur
fr

le plan politique. D'origine lettone, cet europeen convaincu et diplomate modele reconnait que la

Suisse a su organiser le marche de l'electricite de maniere intelligente. Toutefois, il juge notre pays

ä la traine concernant la promotion des energies renouvelables.

Monsieur Piebalgs, la Suisse est la plaque
tournante de l'electricite en Europe. Quelle importance

revet notre pays ä ce titre aux yeux de

I'Union europeenne?
En raison de sa position centrale, la Suisse est

un point de passage oblige pour les echanges

de courant entre la France, I'Allemagne, I'Autri-

miere durant toute une journee. Si, pour laisser

passer un bateau, un cable doit etre debranche

au dessus de I'Ems en Allemagne et que les ex-

ploitants voisins du reseau ne sont pas suffisam-

ment informes, plus de 15 millions d'habitants

d'Europe occidental se verront prives d'electri-
cite, les Suisses pouvant aussi etre touches.

«Concernant l'efficacite energetique, la Suisse faisait encore figure de pionnier au debut des

annees 90. Elle a depuis ete depassee par l'UE dans de nombreux DOMAINES.»

che et ritalie. 45% des importations italiennesy
transitent. Les consommateurs suisses ont aussi

besoin de bonnes liaisons. En effet, la Suisse

est devenue entre-temps un importateur net

d'electricite. En 2005, pres de 8% des besoins

suisses ont ete couverts par des importations.
II est done vital, pour les deux partis, que les

liaisons soient bonnes.

Comment cela se traduit-il dans les faits?
Si une ligne electrique surchargee frole un arbre

au col du Lukmanier et que la communication

entre le technicien suisse et son collegue italien

ne fonctionne pas, I'ltalie se retrouvera sans lu-

L'UE negocie avec la Suisse un accord bilateral
sur le courant. Quels sont les objectifs poursui-
vis par Bruxelles?
Sur le fond, il s'agit uniquement de reconnai-
tre que l'electricite est une marchandise tom-
bant sous le coup de l'accord de libre-echange
Suisse-CE de 1972. II en resulte une integration
des marches avec la libre concurrence et des

rationalisations profitant aux consommateurs. En

effet, si, ä I'avenir, le citoyen suisse est amene
ä dependre de plus en plus d'importations de

courant provenant de l'UE, pourquoi n'aurait-il

pas le droit de choisir librement son fournisseur
aussi dans I'Union europeenne?
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Andris Piebalgs, commissaire europeen ä

I'energie: «Nous voulons encore accelerer

le processus.»

A votre avis, quels points doivent imperati-
vement etre regies?
Pour permettre aux consommateurs de choi-

sir librement leur fournisseur d'electricite,
I'acces aux reseaux doit etre garanti Pour ce

faire, il faut notamment separer production
et transport Mais un marche de I'energie
doit aussi reglementer les Energies renou-
velables et I'environnement Nous pouvons
nous appuyer sur I'objectif commun donne

par le protocole de Kyoto Concernant I'ef-

ficacite energetique, la Suisse faisait encore

figure de pionnier au debut des annees 90
Elle a depuis ete depassee par I'UE dans de

nombreux domaines

A quel niveau esperez-vous un compromis
de la part de la Suisse?

II ne doit y avoir aucune discrimination

concernant I'acces au reseau, en particular
s'agissant de l'acheminement de courant
d'un point ä un autre dans I'UE Economi-

quement, il s'agit d'operations de transit,
mais sur le plan juridique, elles sont consi-
derees par la Suisse comme des importations
et des exportations distinctes Ce probleme
doit etre resolu

En decembre, le Parlement suisse a decide

d'ouvrir en totalite le marche de l'electricite,

vraisemblablement d'ici 2013. Comment

voit-on ce tournant de la politique energetique

de la Suisse ä Bruxelles?

Nous savons par experience combien il est

difficile de changer des structures figees et

nous souhaitons plein succes aux responsa-
bles L'ouverture est un plus pour la Suisse

et les relations bilaterales Et eile benefice

surtout aux citoyens des deux bords

Cette decision a-t-elle une quelconque
signification pour Bruxelles?

La conformity des regies conduit ä un

rapprochement des marches et ouvre la voie

vers une meilleure coordination en cas de

difficultes d'approvisionnement en Suisse ou
dans I'Union europeenne

Le marche de l'electricite de I'UE est liberalise

depuis un certain temps: s'est-il deve-

loppe comme vous le pensiez?

Au debut notamment, la liberalisation a

entraine une amelioration notable de I'ap-

provisionnement et des economies pour les

consommateurs Les prix ont commence

par baisser, pour ensuite augmenter mais

lentement, alors que les prix de revient du

petrole et d'autres combustibles primaires

explosaient litteralement Un marche de

l'electricite de la taille d'un continent incite

fortement ä realiser de nouveaux investis-

sements au niveau Interieur et renforce la

position des acheteurs europeens ä la table
des negociations pour acheter de I'energie

sur les marches globaux

Malgre ou ä cause du renforcement du marche,

les prix de l'electricite ont monte en

Allemagne. Etait-ce previsible?
Tout d'abord, notre politique energetique n'a

pas pour seul but de baisser les prix La

security de l'approvisionnement et la durability

sont tout aussi importantes que la competi-
tivite de I'economie europeenne s'appuyant

sur des coüts energetiques plus avantageux
En clair, une partie des economies realisees

au niveau des coüts sur le marche Interieur

servent a financer des investissements en

vue de developper les reseaux de lignes et

de promouvoir les energies renouvelables

D'autre part, tous les Etats membres n'ont

pas applique les directives de liberalisation
ä la date donnee, soit au 1 er juillet 2004 En

decembre 2006, la Commission a envoye ä

ces pays des avis motives. II s'agit de la der-

niere etape avant de deposer plainte devant
la Cour de justice

Bruxelles a-t-elle commis des erreurs en

fixant les conditions-cadres?

Nous avons mise sur la subsidiarity et une

regulation minimale Ce n'etait pas une erreur
Mais tous les milieux economiques n'ont pas

apprecie cette decision ni respecte les regies

du jeu

Les grands groupes energetiques n'ont-ils

pas suivi?

Les rdseaux electriques appartiennent tradi-
tionnellement aux producteurs d'electricite
etablis de longue date Separer la production
et Sexploitation du reseau dans une certaine

mesure s'avere necessaire pour garantir ä de

nouveaux acteurs un acces non discrimina-

toire Notre premier paquet legislatif dans

les annees 90 se limitait ä une separation
au niveau comptable L'experience a toute-
fois montre que ce n'est pas süffisant Nous

avons done employe les grands moyens et

impose egalement une separation sur les

plans juridique et organisationnel dans un

deuxieme paquet en 2003 Mais cela semble

toujours insuffisant

Ces experiences peuvent profiter ä la

Suisse...

L'essentiel se resume ä une autorite de

surveillance ayant assez de ressources et de

competences et ä une separation süffisante

de la production et du reseau Tous nos voi-
sins l'ont compris et calquent leurs directives

de liberalisation sur les nötres, de l'Afrique
du Nord ä la mer Caspienne, de la Norvege
ä l'Europe du Sud-Est, oü une communaute
de I'energie reprenant toutes les regies de

l'UEen la matierevient d'etre creee La Suisse

s'engage aussi dans cette direction, parfois

meme de fagon plus dynamique que nous

Dans quels domaines la Suisse peut-elle ser-

vir de modele ä l'UE?

Le transfert du reseau d'electricite ä une
society independante d'exploitation, tout en

veillant aux interets du capital des anciens

proprietaires et en evitant toute discrimination

lors de I'acces au reseau est une idee

ingenieuse Swissgrid respire la jeunesse et

['esprit d'innovation En temoignent la homepage

et lesjeux Internet destines ä familiari-

ser le grand public de maniere ludique avec

les problemes complexes lies ä la gestion des

congestions

Le mot-de est la securite de l'approvisionnement:

ä quoi ressemblera le mix energetique
de I'Union dans 10 ou 20 ans?

L'UE Importe actuellement 50% de ses be-

soins en energie Si nous ne faisons rien, nous

devrons importer au moins 65% dans 20 ans

La part du gaz dans la consommation d'ener-

«CELA S'APPARENTE CERTES Ä UNE REVOLUTION INDUSTRIELLE, MAIS S'AVERE TOUT A FAIT REALISABLE

AVEC UN CADRE POLITIQUE DONNE PAR L'UE ET UNE VISION A LONG TERME.»
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gie doublera d'ici 2030 et notre d£pendance
face aux importations passera dans le meme

temps de 57 ä 84% Le commerce mondial
libre est une bonne chose, mais nous ne

devons pas ceder ä la pression Nous avons

done besoin d'un mix geographique pour
les pays fournisseurs et d'un mix sectoriel

pour les types d'energie Cela passe avant

tout par la promotion des sources d'energie

indigenes

Votre objectif est de doubler d'ici 2010 la

part des energies renouvelables qui se mon-
te actuellement ä 6%. Est-ce bien realiste?

Malgre des succes notables dans certains

pays membres, nous ne depasserons pas
10% d'ici 2010 pour l'ensemble de I'Union
Mais cette progression est dejä considerable

et nombreux sont ceux qui ne I'auraient pas

cru possible Nous voulons encore accelärer

le processus et visons 20% pour 2020 Notre

objectif est done de tripler la part des

Energies renouvelables en 13 ans Cela s'ap-

parente ä une revolution industrielle, mais

s'avere tout ä fait realisable avec un cadre

politique donne par l'UE et une vision ä long

terme Au debut des annees 90, la Suisse

faisait figure de pionnier- I'UE reprend main-

tenant le flambeau

Quelles mesures prevoyez-vous pour pro-
mouvoir les energies renouvelables?

L'UE a des objectifs tres ambitieux, mais de-

meure plus timoree qu'on ne le croit souvent

concernant les moyens employes L'objectif
de 20% doit etre contraignant Chaque Etat

membre doit cependant decider lui-meme

avec quel mix et quels moyens il veut contri-
buer ä l'objectif general Seule exception la

part des biocarburants dans le mix de carbu-

rantsdoit atteindreau moins 10% danstous
les Etats membres, ce n'est pas une demande

impudente, puisque 14% sont realisables.

La retribution de I'injection est-elle adap-

tee pour promouvoir les energies renouvelables?

Les conditions de depart, les possibilites et
les instruments varient d'un pays ä I'autre,

mais chacun peut apprendre de I'autre La

part des biocarburants est dejä de 4% sur le

marche de I'essence en Suede et de 6% sur

le marchä du diesel en Allemagne L'energie

äolienne couvre aujourd'hui environ 20%
des besoins en electricite au Danemark, 8%

en Espagne et 6% en Allemagne La Suede

compte plus de 185000 pompes ä chaleur

L'Allemagne et I'Autriche sont leaders dans le

domaine du solaire Les codts encore eleväs

de nombreuses technologies nouvelles vont
vraisemblablement baisser Je pense au pho-

tovoltaique, ä la chaleur solaire, ä l'energie

maree-motrice

D'autres mesures de promotion des energies

renouvelables sont-elles envisagees?

Notre programme-cadre de recherche pre-
voit une hausse des depenses annuelles de

recherche energetique de 50% durant les

sept prochaines annees En outre, la

Commission europeenne veut presenter cette

annee un plan strategique pour les technologies

energetiques, qui doit coordonner tous
les instruments de l'UE ä I'aide d'objectifs

clairs, de calendriers concrets et d'echeances

obligatoires

Quel sera le röle de l'energie nucleaire dans

le futur mix de courant de l'UE?

II appartient ä chacun des 27 Etats membres

de decider s'il veut recourir au nucleaire On

compte actuellement 152 centrales nucleai-

res qui produisent pres d'un tiers de l'elec-

tricite Quelques Etats membres ont decide

de ne pas remplacer leurs centrales en fin
de cycle, alors que la France et la Finlande

veulent developper le recours au nucleaire

D'autres Etats membres viennent de relancer
le debat au niveau national

Chaque Etat est done libre de faire ce qu'il
veut?

Oui, mais il doit avant tout tenir compte des

consequences pour ses voisins Un pays qui
ferme ses centrales nucläaires et achate du

courant d'origine nucleaire chez son voisin ne

fait qu'exporter le probleme Et s'il decide de

plutöt construire des centrales convention-
nelles, il contribue ä accroTtre les emissions
de CO2 de l'UE et notre däpendance vis-ä-vis

des pays tiers

Comment Bruxelles regle-t-elle la question
du stockage final des dechets hautement
radioactifs?
Environ 500 m3 de dechets hautement
radioactifs sont produits chaque annee dans

I'Union europeenne, sous forme d'elements
combustibles uses ou de dechets vitrifies is-

sus du retraitement Aucun Etat membre n'a

encore mis en place de solution finale, meme
si de nombreux elements d'une Strategie de

gestion des dechets sont dejä appliques
De nombreux exploitants d'installations
nucleates plaident pour un stockage final en

profondeur dans des formations rocheuses

«Un pays qui ferme ses centrales nucleaires et achete du courant d'origine nucleaire
CHEZ SON VOISIN NE FAIT QU'EXPORTER LE PROBLEME.»
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Le bätiment du Conseil europeen
ä Bruxelles

stables, tandis que d'autres privilegient un

depot proche de la surface afin de faciliter la

surveillance et de pouvoir, si besoin est, recu-

perer les dechets L'UE possede son propre

programme de recherche Euratom qui per-
met de developper de nouvelles techniques
de gestion des dechets nucleaires II s'agit
d'en reduire le volume ou au moins celui des

composants de longue vie

Comment pouvez-vous etre sür que la security

de l'approvisionnement ne se fait pas

aux depens des objectifs de protection di-
matique?
C'est une question essentielle, puisque le

charbon et le gaz couvrent 50% de

l'approvisionnement en electricite de TUE Mais le

charbon actuel n'a plus rien ä voir avec celui

des annees 50, qui etait sale, inefficace et

coüteux L'amelioration des techniques de

separation et de stockage du CO2 permet de

produire un charbon «propre» La Commission

europeenne va presenter cette annee

un concept portant sur la construction d'une
douzaine d'installations de demonstration en

vue d'utiliser durablement les combustibles
fossiles Nous pourrons ainsi fixer ä partir
de quand toutes les nouvelles centrales au

charbon devront etre äquipees de ces

technologies

Vous avez presente ä l'automne un plan d'ac-

tion pour l'efficacite energetique compor-
tant 75 mesures et 10 actions prioritaires.
Quelles sont les mesures les plus efficaces

selon vous?

Nous visons des normes d'efficacite

energetique plus strictes pour un large eventail

d'appareils et d'equipements Cela va des

appareils electromenagers aux installations

d'aeration, en passant par les pompes
industrielles, mais concerne aussi les bätiments
neufs ou renoves Par ailleurs, nous propo-
sons des instruments cibles afin de reduire
les pertes d'energie dans le secteur de l'elec-

tricite, c'est-ä-dire lors de la production, du

transport et de la distribution du courant Le

domaine des transports recele egalement un

important potentiel d'economies, allant de

systemes de commande plus performants ä la

pression des pneus des vehicules ä moteur

Comment vous-assurez vous que les mesures

sont appliquees dans les pays?
La Commission est la gardienne des conventions

Nous veillons scrupuleusement ä l'ap-

plication correcte des exigences du droit

europeen dans le droit national et sommes

prets, s'il le faut, ä porter plainte contre un

Etat negligent devant la Cour de justice des

Communautes europeennes Nous l'avons

montre avec succes dans le cas des regies
du marche Interieur Mais le travail de persuasion

passe evidemment avant la procedure

pour violation des conventions

Vous evoquez aussi les impulsions don-

nees pour accroTtre l'efficacite energetique
dans les nouveaux Etats membres. De quoi

s'agit-il?
L'efficacite energetique est une des priorites
de la politique regionale europeenne et le

potentiel d'amelioration est effectivement

particulierement eleve dans les nouveaux
Etats membres Nous voulons utiliser les

fonds structurels et de cohesion pour sou-
tenir des investissements cibles etfaire elabo-

rer des programmes communs, par exemple

concernant les immeubles d'habitation et les

logements sociaux

Qui finance les investissements necessaires

dans ces pays?
II est vrai que les fonds de l'UE ne financent

qu'une partie des coüts, mais l'effet de le-

vier est considerable Nos partenaires sont
la Banque europeenne d'investissement, la

Banque europeenne pour la reconstruction

et le developpement et naturellement les

instances nationales, y compris les regions et
les communes Nous voulons aussi inciter les

banques privees ä proposer des paquets de

financement speciaux pour la classe moyenne
et les prestataires de services energetiques,
afin de pouvoir realiser les gains en efficacite
reveles par les audits energetiques.

Une autre mesure du plan d'action prevoit de

sensibiliser l'opinion publique ä l'efficacite

energetique. Voilä une täche ardue...

Nous avons dejä un Systeme d'etiquetage
des appareils electromenagers tres efficace

que nous essayons d'elargir maintenant aux

bätiments et aux prestataires de services

energetiques Par ailleurs, nous proposons
une serie de mesures de formation et de

perfectionnement ainsi que des partena-
riats internationaux en faveur de l'efficacite

bnergetique Nous souhaitons notamment
mettre en place une sorte d'assemblee des

maires des 20 ä 30 villes les plus innovantes

d'Europe Cela devrait interesser Lausanne,

qui vient de recevoir le Watt d'Or pour sa

campagne de communication tres reussie

En novembre, lors de la conference mondiale

sur le dimat ä Nairobi, Kofi Annan a plaide

pour une taxe mondiale sur le CO2: peut-on
imaginer que Bruxelles introduise une teile
taxe dans un proche avenir?

Nous nous rejouissons de chaque initiative

internationale, parce que nos efforts ne

sont qu'une goutte d'eau dans le desert si

nos voisins ne suivent pas. A l'avenir, l'UE

ne generera plus que 15% des emissions de

CO2 produites Nous sommes neanmoins

toujours prets ä donner l'exemple, puisqu'il
faut bien que quelqu'un commence et que
l'inactivite nous coüte eher A cette fin, l'UE

mise en premier lieu sur des instruments
d'economie de marche pour internaler les

coüts externes C'est pourquoi le commerce
des droits d'emission reste, ä nos yeux, la

de de voüte de la reduction des rejets de

CO2 II revient ainsi aux forces du marche de

trouver la solution la plus efficace et la plus

avantageuse

Vous privilegiez done un cavalier seul de

Bruxelles au lieu d'initiatives mondiales?

Au contraire Nous visons un accord international

sur l'efficacite energetique Si les pays
de l'OCDE et d'importants pays en voie de

developpement comme la Chine, l'lnde et

le Bresil participent, nous reussirons ä faire

baisser de 20% les emissions de CO2 Une

proposition formelle de l'UE pourrait encore
etre examinee cette annee lors d'une conference

internationale alors que l'Allemagne
preside le G8 L'objectif est qu'il soit signe
l'annee prochaine Pourquoi pas en marge
des Jeux Olympiques de Pekin? J'espere que
la Suisse sera partie prenante

Interview Klaus Riva et

Helmut Schmitt von Sydow

«NOUS NOUS REJOUISSONS DE CHAQUE INITIATIVE INTERNATIONALE, PARCE QUE NOS EFFORTS NE SONT

QU'UNE GOUTTE D'EAU DANS LE DESERT SI NOS VOISINS NE SUIVENT PAS.»
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